



HAL
open science

Le village celtique des Arènes à Levroux. La fouille du terrain Charbonnier : 1992-1993

Sophie Krausz

► **To cite this version:**

Sophie Krausz. Le village celtique des Arènes à Levroux. La fouille du terrain Charbonnier : 1992-1993. Bulletin de l'Association française pour l'étude de l'âge du fer, 1994, 12, pp.47-48. hal-01772649

HAL Id: hal-01772649

<https://hal.science/hal-01772649>

Submitted on 21 Aug 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - NoDerivatives 4.0 International License

Le Village celtique des Arènes à Leyroux. La fouille du terrain Charbonnier : 1992-1993

par Sophie Krausz

Le sauvetage urgent du terrain Charbonnier s'est déroulé entre les mois de décembre 1992 et mars 1993. Les parcelles concernées, situées au lieu-dit "Les Arènes" étaient menacées par la construction d'un supermarché détruisant près d'un hectare et demi à l'intérieur du village gaulois.

Le terrain Charbonnier se situe à l'ouest des secteurs fouillés entre 1976 et 1988, dans une zone peu explorée avant 1992.

Le décapage d'une surface de 13 370 m² a permis de mettre en évidence la continuité de l'occupation laténienne, très dense à l'est du chantier, la densité de structures diminuant progressivement vers l'ouest.

450 structures ont été fouillées, dont 133 fosses, 268 trous de poteaux, 8 sépultures, 9 tranchées de fondation, 4 fossés et 1 four.

Un grand fossé suivi sur une quarantaine de mètres et faisant angle droit (largeur 2 mètres à l'ouverture) pourrait symboliser une limite entre une zone de grande densité de structures à l'est et une zone de faible densité à l'ouest.

Dans le secteur ouest, sont apparus deux bâtiments de dimensions similaires (8 mètres sur 7) mais de type différent : orienté nord-sud, le bâtiment 1 est une construction sur poteaux à trois nefs. Orienté est-ouest, le bâtiment 2 est assis sur quatre tranchées de fondation, dont les pignons (est et ouest) sont flanqués de deux séries de trous de poteaux assimilables à la fondation de deux porches ou escaliers.

58 000 objets ont été recueillis sur l'ensemble du site, concentrés principalement dans des fosses de très grandes dimensions situées à l'extrême est du chantier (C120, 8m sur 4m). La céramique et les ossements animaux représentent la majorité de l'ensemble des mobiliers. Les mobiliers métalliques sont nombreux : outillage en fer, parure en bronze et en fer, monnaies, quelques fragments d'armes (javelot, épée...). On peut ajouter quelques objets en pâte de verre (bracelets et perles), en lignite (bracelets), des pesons et des fusaioles.

Les sépultures appartiennent à deux adultes et à six enfants, tous inhumés en pleine terre. Les deux sépultures d'adultes n'ont livrés aucun mobilier, ce qui pose un problème pour leur datation.

Parmi les six enfants, l'inhumation sans mobilier d'un enfant d'environ 4 ans, se situe dans la proximité du bâtiment 1.

Cinq sépultures à inhumations sont rassemblées dans une nécropole aménagée dans le fossé laténien. Quatre d'entre elles appartiennent à des nourrissons âgés de moins de six mois, inhumés dans des cercueils en bois (dont subsistent les clous) et richement accompagnés de dépôts céramique. Ces sépultures sont attribuables au II^e siècle après J.C. La particularité de cette nécropole est liée à son aménagement à l'intérieur du fossé laténien, celui-ci ayant été élargi des deux côtés volontairement, près de trois siècles après son abandon.

Sur le plan de la chronologie, l'occupation de cette partie du village des Arènes semble homogène avec celle des terrains précédemment fouillés. On peut la situer entre La Tène C2 et D1 ; 90% des structures sont attribuables à cette période.

On observe toutefois deux fosses attribuables à la période du Bronze Final ou de l'époque de Hallstatt.

Près de la nécropole de nourrissons, deux silos gallo-romains ont été fouillés. L'un contenait plusieurs squelettes d'animaux complets, l'autre plusieurs dizaines de fragments de pilettes d'hypocauste et de tegulae.

Un fossé situé au nord du chantier contenait quelques tessons de céramique tardive attribuable à la fin de l'époque gallo-romaine ou au début du Moyen-Age.

La fouille du terrain Charbonnier a représenté la plus importante surface fouillée à l'intérieur du village des Arènes depuis 20 ans. Elle nous apporte des éléments fondamentaux pour la connaissance de l'occupation du site et de son extension vers l'ouest. Elle permet de mettre en évidence pour la première fois une raréfaction des structures laténiennes qui semble être liée à la limite de l'important quartier artisanal, ou à une limite du village.